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El esperanzador futuro 
para el tren que conecta 
Valdivia-Antilhue 
Servicio turístico 
podría estar 
operativo antes 
de fin de año y 
para 2026 se 
proyecta licitar 
el diseño para el 
Museo del Vapor. 
Mientras 
tanto, sigue 
funcionando el 
Mercado 
Estación en 
Valdivia. En 
Antilhue, la feria 
dela agrupación 
Amigos del Tren 
muestra 
importantes 
avances en su 
forma de trabajo. 

Daniel Navarrete Alvear 

daniel. navarreteaustralvaldivia.cl 

n noviembre del año pa- 
sadofuela última vezque 
un tren de pasajeros en- 

tróala Región de Los Ríos. 
El servicio procedente de 

Santiago llegó a Antilhue, con 
quienes viajaron exclusiva: 
mente a Fluvial. Deestaforma, 
el encuentro diseñado parael 
desarrollo de la industria musi- 
cal chilena que se realiza en 
Valdivia, demostró que el tren 
sigue siendo un medio de 
transporte que podría hacer la 
diferenciaenla ciudad. Tantoa 
nivel de conectividad como 
atractivo turístico. 

Aese hitole antecede loque 

  

EL REGRESO DE “EL VALDIVIANO” ABRIRÁ EL CAMINO PARA QUE A LARGO PLAZO SE ESTABLEZCA EL SERVICIO DE TRENES DE ACERCAMIENTO. 

sucedió en octubre de 2023, 
mes en que el Gobierno Regi 
nal de Los Ríos yla Municipali- 
dad de Valdivia firmaron un 
contrato con EFE para el usu- 
fructo deterrenos dela ex-esta- 
ción detrenes, donde comenzó 
a funcionar el Mercado Esta- 
ción y se construirá el futuro 
Museo del Vapor. 

Con el tema nuevamente 

instalado en la agenda, en ma- 
yo pasado se hizo el cabildo 
ciudadano “Proyección del 

  

Tren Valdivia-Antilhue”, con- 

vocado por el Gobierno Regio- 
nal de Los Ríos, su Consejo Re- 
gional y la Corporación Ruta 
del Vapor. En la multitudinaria 
actividadse firmóel “Manifies- 
to Ciudadano por el Tren: An- 
tilhue y Valdivia, unidos por la 
historia, conectados por el fu- 
turo”, que es la más reciente 
acción pública del interés por 
el regreso del tren a las vías. Y 
esta vez, hay luces de que las 
gestiones van por buen cami- 

no. Es que el documento sus- 
crito por autoridades y la co- 
munidad no tan solo apela ala 
recuperación del tren patrimo- 
nial. También apunta másalto: 
trenes de cercanía. 

PORETAPAS 

Jorge Alvial fue presidente dela 
Corporación Ruta del Vapor y 
participó en el cabildo como 
Delegado Presidencial Regio- 
nal. Explicó que con la instan- 
cia, se estableció una hoja de 

ruta enrelacióna recuperar el 
tren en distintos ejes: patrimo- 
nial (con el museo), de infraes- 
tructura de la ex-estación (con 
el mercado) y de conectividad 
(con viajes turísticos y de acer- 
camiento). 

Enrelaciónal futuro Museo 
del Vapor, Alvial sostuvo que es 
un proyecto que sigueen desa- 
rrollo en una mesa donde es- 
tán la Delegación Presidencial 

Regional, la Dirección de Ar- 
quitectura del MOP y el Gobier- 

FO FERROCULTURA CHILE. 

  

no Regional. Está pendiente la 
obtención de la Resolución Sa- 
tisfactoria (RS) del Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia, 
lo que permitirá llamar alicita- 
ción para el diseño de la obra, 
según estimaciones, durante el 
primer trimestre del próximo. 
año.   

El Museo del Vapor ya te- 
nía una RS que lamentable- 
mente perdió su vigencia y 
entonces, se tuvo que actuali- 
zar. Pero ahora vamos bien
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(viene dela página anterio) 
encaminados y seesperaquela 
obtención ocurra enjulio”, in- 
dicó la autoridad. 

Asimismo, el reinicio en el 
mediano plazo de los viajes tu- 
rísticos deltren “El Valdiviano” 
dependerá de labores de refac- 
ciónen la vía que conecta Val- 
diviacon Antilhue. La Empresa 
de Ferrocarriles del Estado 
(EFE)se está encargando delos 
estudios y deberá entregar un 
diagnóstico. 

“Nosotros tenemos la loco- 
motora y por mientras estamos 
negociando con EFE la posibi- 
lidad de que incorporealgunos 
carros que estén en condicio- 
nes de ser usados, ya que los 
actualmente disponibles de- 
ben ser mejorados. Creemos 
que una vez recuperada la vía, 
eso desencadenará la primera 
fase referida al tren patrimo- 
nial, para luego avanzaral tren 
de acercamiento. Sobre esta úl- 
tima materia, no hay estimacio- 
nesniplazos decuándo podría 
ocurrir”, aclaró el delegado 
presidencial regional. 

MANDATO CIUDADANO 
La ocurrencia del cabildo y la 
firma del manifiesto son para 
Juan Andrés Varas, presidente 
dela Corporación Ruta del Va- 
por, laseñal definitiva de quelo 
que alguna vez fue un anhelo, 
ahorasetendrá que cumplir. 

“Es que la ciudadanía le en- 
tregó un mandato explícito a 
lasautoridades para acelerar la 
recuperación del tren. Ellos de- 
ben presionar políticamente, 
en donde deban hacerlo, para 
que eso ocurra a la mayor ve- 
locidad posible. Hasta la rea- 

lización del cabildo, las auto- 
ridades estaban actuando 
por pasión individual y ahora 
tienen un mandato ciudadano 
nítido”, señaló. 

Varas confirmó además que 
actualmente el proyecto que 
muestra más avances es pre- 
cisamente el Museo del Va- 
por. Dijo que la licitación de 
diseño, que se prevé sería en 
2026, se proyecta en cerca de 
$800 millones. 

“Sin duda que el museo es 
un eje fundamental del plan de 
recuperación. Es algo que de- 
bería ocurriren paralelo con la 
puesta en funcionamiento del 
tren como servicio turístico 

con la locomotora 620, que 
efectivamente está operativa. 
Lo que falta es verificar el esta- 
dodelaruta y aplicarlos recur- 
sos que sean necesarios para 
permitir la operación del tren 
turístico. Se trata de un están- 
dar relativamente bajo donde, 
por ejemplo, se debe garanti- 
zar laseguridad, pero no la ve- 
locidad del viaje”, aclaró 

Loscostosde reparación de 
la vía Valdivia-Antilhue, los de- 

   

facoRe DE Los alos 

E 
EN MAYO SE REALIZÓ LA MULTITUDINARIA REUNIÓN EN LA QUE AUTORIDADES LOCALES, REGIONALES Y PÚBLICO GENERAL FIRMÓ EL MANIFIESTO POR EL TREN. 

La feria es nuestro 
sustento diario para 
sostener a nuestras fa- 
milias y la llegada del 
tren nos ayuda mu- 
cho en ese sentido. 
Cada una delas socias 
hemos luchado du- 
rante todos estos 
años por recuperar la 
ruta del vapor”. 

Elizabeth Gutiérrez 
Secretaria Agrupación 

Amigos del Tren de Antilhue. 

berá presentar EFE. 
Ajuicio del presidente dela 

Corporación Ruta del Vapor, 
avanzar en aquello también 
permitirá proyectar con mayor 
certeza la puesta en funciona- 
miento del tren de cercanía. 

“Está laidea de que por esa 
ruta no solo circule un tren tu- 

rístico, sino que también a lar- 
go plazo, pueda circular un 
tren que sea medio de trans- 
porteregular para quienes vi- 
ven en algunos de los puntos 
entre Valdivia y Antilhue. Eso 
produciría una descongestión 
dela presión urbana en la ca- 
pital regional y un desarrollo 
inmobiliario en el entorno de 
la ruta, que sería muy positi- 
vo. Me consta que EFE tiene 
al menos un interés abstracto 
por promover este tipo de de- 
sarrollo. Pero no sabemos en 
qué estado se encuentran los 

Es que la ciudadanía 
le entregó un manda- 
to explícito a las auto- 
ridades para acelerar 
la recuperación del 
tren. Ellos deben pre- 
sionar políticamente, 
en donde deban ha- 
cerlo, para que eso 
ocurra a la mayor ve- 
locidad posible”. 

Juan Andrés Varas 
Presidente Corporación 

Ruta del Vapor. 

estudios relacionados con 

esa materia”, indicó. 

PRÓXIMA ESTACIÓN 
Según lo expuesto enel cabildo 
ciudadano “Proyección del 
Tren Valdivia-Antilhue” y tras 
la actualización de gestiones 
realizadas en los últimos me- 
ses, el tren turístico “El Valdi- 
viano” estaría operativo en oc- 
tubre próximo. 

Así al menos lo cree el go- 
bernador regional Luis Cuver- 
tino. “EFE dispuso de un equi- 
po para revisar la vía, para de- 
jarla en condiciones de funcio- 
namiento en una velocidad de 
aproximadamente 30 kilóme- 
tros por hora, con miras a que 
losrecorridos comiencen en el 
segundo semestre. Lo que de 
momentonosse ha resuelto, pe- 
rosiestá planteado por nuestra 
parte, estener unaadministra- 

ción descentralizada del servi- 
cio. Eso podríaser a través de 
nuestra Asociación Patrimonial 
Cultural o de la Corporación 
Amigos del Vapor”, dijo. 

Ad portas de lo que podría 
suceder en octubre, la autori- 
dadregional adelantó queenel 
contexto del programa decele- 
bración del aniversario de Los 
Ríos, se podría entregar una 
subvención para los viajes tu- 
rísticos. 

“Para entrar en esa mate- 

ria, primero sedebe resolverlo 
dela administración. Si sigue 
en manos de EFE, entonces se- 

rála empresa la que fije el pre- 
cio único o precio por boleto 
cortado. No obstante, actual- 
mente estamos en condiciones 

de subsidiar. De una u otra for- 
ma, todas esas dudas setienen 
que resolver antes de que el 
tren vuelva a andar”, aclaró. 

Y agregó: “Una vez que 
ocurra el regreso del tren Valdi- 
via:Antilhue, seguiremos con la 
insistencia de la necesidad de 
los trenes de cercanía. Feliz- 
mente existe un plan nacional 
impulsado por el gobierno cen- 
tral, que esperamos nos incor- 
pore gracias a lo que estamos 
haciendo ahora. Así es que po- 
dríamos pensarentener trenes 
de cercanía de La Unión Valdi- 
via y Loncoche-Valdivia”. 

IMPULSO ALA ECONOMÍA 

La reactivación de Antilhue 
gracias al tren, como ocurrió 
hasta antes de la pandemia, es 
algo quetambién esperanenla 
Agrupación Amigos del Tren 
de Antilhue. 

En la localidad existe una 
feria con 28 stands que atien- 
den público durante todo el 

  

Lo declarado en el manifiesto 

El documento firmado en mayo en el cabildo ciudadano estable- 
ce seis puntos, entre lo que se cuentan: “Que el tren no solo forma 
parte esencial de nuestra historia y nuestra identidad, sino que 
sigue siendo un pilar para el futuro que queremos construir: un 
futuro más conectado, más justo, más limpio y descentralizado(... 
Que la recuperación del tren patrimonial y de la locomotora 620 
ha demostrado que el tren puede ser, nuevamente, motor de desa- 
rrollo local(... Que la administración de estos proyectos desde 
nuestra gestión regional «con conocimiento real del territorio y un 
compromiso genuino con nuestras comunidades- ha demostrado 
ser más eficiente, eficaz y sensible que los modelos centralizados”. 

año. Cuentan con resolución jefas de hogar. Cada una delas 
sanitaria y están en etapa de — socias hemos luchado durante 
iniciación de actividades conel — todosestosaños por recuperar 
Servicio de Impuestos Inter- la ruta del vapor, por volvera 
nos. La idea de comercializa- — tenereltrenturístico y a futuro 
ción de productos de empren-— poder contar con trenes dec: 
dedores locales tomó impulso — canía”, señaló Elizabeth Gu 
con los viajes turísticos de “El — rrez, secretaria de la Agrupa- 

    

Valdiviano”. ción Amigos del Tren, que tie- 
“Nuestra historia como fe- ne 32 integrantes. 

ría ha estado siempre ligadaa —— Laferia de Antilhue consi- 
ferrocarriles. Actualmente con-— dera artesanía, repostería y 
tamos con mejores condicio — comida típica. Funciona to- 
nes de funcionamiento y aten- — dos los fines de semana y los 
ción de los requerimientos de — días feriados. 
los turistas. La feria es nuestro “Esla mejor manera dere- 
sustento diario para sostenera — cibira quienesvayan a volvera 
nuestras familias y la llegada — visitarnos una vez que vuelvael 
del tren nos ayuda mucho en — tren. Estamos apoyando todas 
ese sentido. Quienes estamos — las gestiones y esperamos que 
en esto, en su mayoría, somos — asísea”,indicóla dirigenta. (3 

E, 28 
  

son los ejes en relación a los puestos tiene la feria que de- 
asalesseplantea la recupera- pende de la Agrupación Ami- 
cióndeltren: patrimonial (con gos del Tren de Antilhue. Fun- 
el museo), de infraestructura AS 
(conelMercadoEstación) y co- na y feriados. Ofrece artesa- 
nectividad (con viajes). nía, repostería y platostípicos. 
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